

2014年

今年もよろしくお願ひいたします

景気が良くなつたのは輸出関連の一部の大企業のみ、私たちにはガソリンや灯油価格の高止まりを始め、消費税の増税や医療費の負担増などの生活苦を予測されるものだけが目

しかし、今年の私たちをとりまく様々な状況は、私たち庶民のさやかな夢を描く自由心のゆとりも奪いとつてしまつたようを感じているのは私だけでしょうか。

明けましておめでとうございます。

生産者通信

NPO法人
ミニケーションセンター
定価 100円(送料込)

TPP・減反の廃止等で日本の農業も大きく変わる第一歩を踏み出す年になりそうです。TPPで思い出すのは新潟県農協中央会元会長の村山正司さん（津南町農協組合長）です。村山さんにはじめてお会いしたのは米国が米の自由化を迫ったGAFTAウルグアイ・ランド交渉に反対する立場で、民間団体の代表として世界中を駆け巡つておられた最中でした。若気の至りで「地方の一組合長である村山さんが、なぜ世界を相手に運動

の前にぶら下がつてい
るようです。終息の目
途が立たないフクシマ
原発もその一つでしょ。
安倍首相の靖国神社
参拝で中國・韓國はも
ちろんEU諸国からも
批判をされただけなく、
米国からもその行動に「失
望」されてしましました。



をなさるのですか」とお聞きしてしまいました。あまりにも幼稚で失敬な質問にも関わらず、村山さんは丁寧に「グローバル化している世界の情勢を踏まえて農業も考え、対処していくなければならない」とことを丁寧に説明して下さったのです。その数年後に転勤で十日町に赴任し、津南町農協に上司の課長と着任のご挨拶に伺った時、非常勤の村山組合長が珍しく在室しておられました。「課長はテレビでも見ていいなさい」と一人が村山さんの自

家用車に乗せていただき、「マントパークスキー場」に案内されました。村山さんに「なぜここに来たか判るか」と問われ、「長野県境から十日町まで、中魚沼の河岸段丘が一望であります。これが中魚沼の農業の全体像ですね」とお答えしました。当時、「魚沼コシヒカリ」は大変な高値でしたが、村山さんは「こんなのは異常だ。いつまでも続かん。かつて津南は酒米『五百万石』が2万俵生産されていました。今では2千俵しかない。生産者の安定した所得を確保するために何とかしなければならない」といつておられ、酒米談義をしたのですが、その後酒蔵「小松原醸造」を設立し、「霧の踏」の銘柄で地元の酒米を活かしています。あるとき転作大豆についてお聞きしたこともありましたが、「新潟の大豆の品質が悪く反収も少ないと聞いて、関係機関でデーターを調



べた。理由は『秋雨前線』にあることが判つた。秋雨前線だけは技術対応ができる。自分の所の需要分以外は作らない」とのことでした。国を挙げて転作大豆の作付けを奨励していった時ですが、村山さんは津南の気候風土を踏まえて、国の政策であつても簡単に受け入れることはありませんでした。村山さんは平成二十年に九十三歳で天寿を全うされました。村山さんは仕事での関係を超えて多くのことを学ばせていただきましたが、ご存命ならばTPPについて、どのように分析されて対処されただろうと思わずにはおられません。

マスコミは「日本の農業を輸出産業にする」と、政府の農業政策を喧伝していますが、農政の基本は自国の国民の食糧の安全・安定確保であり、そのための農業をどのような道筋で長期展望にたって育成するかではないでしょうか。輸出を重視するならば、少数の商社があれども、北海道の大豆生産者が大豆の輸出をおこなうと報道されました。日本の大半の自給率は驚くほど低いことを皆さんもご存じでしょう。大規模化による効率的な農業生産ともいわれてますが、そうなるれば中山間地の農業はわずかばかりの補助金では最初から成り立ちはしません。今でさえも危機的な状態にある山間地の集落機能の崩壊と、伝統的な日本文化の喪失につながることでしそう。当然にして水源が避けられません。

昨年の秋に長瀬で中学校の同級会をおこないました。翌朝に河原を散歩している時に同級生の一人が「佐渡でトキを全滅させてしまった人間が、トキの自然復帰事業をおこなつてはいるが、表面的な行為は全く逆に見えるのがあるのではないか」と話しかけてきました。生産性優先の経済合理主義がトキを全滅させ、今まで人間のエゴでトキを復活させようとする人間の浅はかさを指摘したかつたのでしょうか。私たち人間もトキと同じ、いやトキの餌であるドジヨウやカエルとも同じ地球上の生き物の一種であることを忘れたくないものです。ちなみに彼は新潟市で居酒屋の親爺をやつてゐることでした。

百姓を廃業することは難しいでしょう。どちらかといえど私たち生産者も「猫の目農政」と農政批判を続け、被害者意識が強かつたことも否定できないのでないでしょうか。

TPPや農政の転換期を迎える困難な情勢は否定できないでしょうが、一喜一憂したり振り回されたりせずに、それぞれの生産者が自ら置かれた状況の中で、一人ひとりの個別の展望を切り開くことが求められているのでしょうか。頼らず流されず、自立した考え方や経営方針を自らのものにしたいものです。

株式会社 あきは農場

6次産業化への挑戦

**閉鎖型植物工場で
低カリウムレタス栽培に成功!**



新潟県6次産業化サポートセンターの協力で、2名のプランナー（食品加工・販売商品企画）がサポートに加わり、腎臓病患者が食べられる低カリウムレタス（通常のレタスよりカリウムが1/4程）栽培に成功しました。

低カリウム技術は、秋田県立大学の技術を活用。今夏から本格的な販売を開始します。



大手百貨店では特設コーナーが設けられています

「米」生産から加工・販売へ！

6次化に興味のある方は、(有)エコ・ライス新潟までお問い合わせください

■ 新潟県6次産業化サポートセンター <http://www.niigata-agrisupport.jp/>

